
广州珠江实业开发股份有限公司 

关于公司治理整改情况的报告 

 

根据中国证监会《关于开展加强上市公司治理专项活动有关事项的通知》（证

监公司字【2007】28 号）和广东证监局《关于做好上市公司治理专项活动有关

工作的通知》（广东证监【2007】48 号）等文件精神，公司对治理情况开展严

格自查，结合广东证监局现场检查后下发的《关于广州珠江实业开发股份有限公

司限期整改有关问题的通知》（广东证监函【2007】581 号），对存在的问题进

行了及时的整改，于 2007 年 11 月 2 日在上海证券交易所网站公告了《广州珠江

实业开发股份有限公司治理专项活动的整改报告》。 

根据中国证监会《关于公司治理专项活动公告的通知》（中国证券监督管理

委员会公告[2008]27 号）的文件精神，公司将截至 2008 年 6 月 30 日就整改报

告中所列事项的整改情况报告如下： 

一、公司自查发现问题的整改情况 

问题 1、《公司信息披露制度》尚未按照新的要求修订 

整改情况： 

公司已根据中国证监会及上海证券交易所发布的《信息披露管理办法》、《上

海证券交易所上市公司信息披露事务管理制度指引》的相关规定，完成了对《公

司信息披露管理制度》的修订，经 2007 年 6 月 29 日召开的第五届董事会 2007

年第五次（临时）会议审议通过，如期按要求完成了该项整改。 

问题 2、公司定期报告的编制、审议、披露程序不够完善 

整改情况： 

在 2007 年 6 月 29 日召开的第五届董事会 2007 年第五次（临时）会议审议

通过了修订的《信息披露管理制度》，按照整改要求建立和完善了定期报告的编

制、审议、披露程序，并将在以后的工作中严格执行。 

问题 3、公司重大事件的报告、传递、审核及披露程序不够完善 

整改情况： 

在 2007 年 6 月 29 日召开的第五届董事会 2007 年第五次（临时）会议审议

通过了修订的《信息披露管理制度》，按照整改要求建立和完善了重大事件的报



告、传递、审核、披露程序，并将在今后的工作中严格执行。 

问题 4、公司内控制度尚需要进一步完善 

整改情况： 

在2007年10月29日召开的第五届董事会2007年第八次会议审议通过了《关

联交易管理制度》、《募集资金管理制度》、《对外担保管理制度》、《独立董事工作

制度》、《董事会秘书工作细则》、《财务总监工作细则》、《重大信息报告制度》等

制度性文件，在 2008 年 4 月 24 日召开的公司第五届董事会 2008 年第二次会议

审议通过了《公司独立董事年报工作制度》，增加了审计委员会年报工作规程的

内容。在今后工作中，公司将一如既往地重视内控制度的建设以及实施，不断提

升公司治理水平。 

问题 5、董事会各专门委员会的作用未得到充分发挥 

整改情况： 

公司在日常经营管理和决策过程中，将进一步发挥董事会专门委员会的作

用。2008 年 4 月 24 日公司第五届董事会 2008 年第二次会议审议通过了《公司

独立董事年报工作制度》和《关于修改公司董事会审计委员会部分条款的议案》。

董事会薪酬与考核委员会对公司董事、高级管理人员 2007 年度薪酬情况进行了

核查；董事会审计委员会履行了 2007 年度财务报告审议工作职能，对公司 2007

年度的财务审计机构的工作进行了评估，向公司董事会提交了聘请 2008 年度财

务审计机构的建议。下一步将对公司重大决策事项、战略规划、激励机制、内控

体系建设等方面进行专题研究，董事会重大议题先提交专门委员会审议，以提高

公司决策水平，提升企业价值。 

问题 6、投资者关系管理工作需要进一步加强 

整改情况： 

公司已在网站上开辟了投资者专栏，并将继续通过电话咨询举办投资者交流

会、充分的信息披露等多种形式加强与投资者的沟通，不断深入研究全流通时代

资本市场中优秀企业的投资者关系管理经验，促进投资者对公司的了解与认同，

维护双方之间良好的关系，树立公司的市场形象。 

二、广东证监局现场检查发现问题的整改情况 



问题 1、公司未制定《关联交易管理制度》、《对外担保管理制度》、《对

外投资管理制度》、《对控股公司、参股公司的管理制度》，未及时修订《财

务管理制度》与《会计核算办法》。 

整改情况： 

在2007年 10月 29日召开的公司第五届董事会2007年第八次会议审议通过

了《关联交易管理制度》、《募集资金管理制度》、《对外担保管理制度》、《独

立董事工作制度》、《董事会秘书工作细则》、《财务总监工作细则》、《重大

信息报告制度》等制度性文件，在 2008 年 4 月 24 日召开的公司第五届董事会

2008 年第二次会议审议通过了《公司独立董事年报工作制度》，增加了审计委

员会年报工作规程的内容。公司以新的《企业会计准则》和《企业财务通则》指

导财务管理和会计核算工作。在今后工作中，公司将一如既往地重视内控制度的

建设以及实施，不断提升公司治理水平。 

问题 2、公司未按照要求设置“三会”与经理办公会会议记录本，相关的会

议记录缺少与会人员签名，会议发言要点的记录需要进一步完善。 

整改情况： 

公司重新设置了“三会”与经理办公会会议记录本，并将在今后的工作中严

格要求相关工作人员，强化“三会”运作中的规范、完整意识，保障“三会”会

议记录的详实性和完整性，并按要求记录好每位董事、监事、高管人员对议题的

发言要点、会议决议内容、表决情况等，确保出席会议人员和记录员在会议记录

上签名。同时已按要求将以前的“三会”与经理办公会会议记录活页进行整理，

以完整的方式进行保存。 

问题 3、公司内部控制需要进一步完善。公司需进一步加强预算管理，建立

健全财务部门岗位责任制与岗位轮换制，加强公司内部各部门之间的沟通与协

调，完善内部控制。 

整改情况： 

公司已建立了财务部门工作流程，并将继续开展岗位轮换制，进一步提高财

务预算管理水平，推动程序化管理，加强公司各部门之间的沟通与协调。下一步

要加大内部审计力度，强化内审职能。 

问题 4、公司对控股公司、参股公司的管理薄弱。 



整改情况： 

公司控股公司多为全资子公司，而参股公司则持股比例相对较低，故目前着

重于强化参股公司的管理，首先改善管理策略，掌握控股（参股）公司相关信息，

为公司经营层有效决策提供可靠依据；其次多与参股公司其他股东沟通，对参股

公司施加更大的影响力，促进其改善经营业绩，提升公司对外投资回报水平。在

下次董事会上，公司将提交《控股（参股）公司管理办法》，完善对控股（参股）

公司的管理流程，推行制度和程序化，加强对控股（参股）公司管理。 

问题 5、捷星公司股权过户、广隆大厦项目以及珠江财务公司股权转让款等

遗留问题，一直未能得到解决。 

（1）关于捷星公司股权过户的问题； 

截至 2007 年 12 月 31 日，公司对广州捷星房地产开发有限公司（以下简称

“捷星公司”）投资额为 2,666 万元，占该公司 25.95%的股权比例，但该股权过

户的法律手续未完成。 

整改措施： 

与捷星公司和各股东方沟通，敦促相关各方加快解决该问题的进度。 

截至 2008 年 6 月 30 日问题未能解决的原因： 

由于广州市政规划的调整，导致捷星公司（JY-8 项目）用地面积大幅减少，

致使捷星公司难以按计划推进项目的开发，用地手续无法办理，股权转让及工商

变更的法律手续也难以在短时间内完善。目前，捷星公司正按土地使用政策和程

序办理相关的用地手续，待捷星公司取得 JY-8 地块土地使用权后，即可到外经

贸局及工商局办理股权转让手续并进入项目的开发程序。本公司将与各方一起，

共同推进上述工作，早日解决捷星公司股权的过户问题。 

（2）关于广隆大厦项目的问题； 

广隆大厦项目问题，即本公司应收广隆公司 3,069 万元的问题，系本公司垫

付的与香港汇鹏发展有限公司合作开发的广州市东风路 S2 地块项目的拆迁承包

费。（详见公司 2007 年 11 月 2 日披露的《广州珠江实业开发股份有限公司治理

专项活动的整改报告》） 

整改措施及其进展： 

继续与有关部门协调，促使早日批准申请文件，启动项目开发，收回相关款



项。 

在2007年获得政府部门批准S2地块继续由本公司与港方共同开发建设的基

础上，本公司与港方重新签订了“合作合同”、“广隆公司章程”以及继续开发建

设相关“协议书”等文件，完备了申领合作公司营业执照的文件准备工作。2008

年 5 月通过了有关政府机构的审批，领取了合作公司“广州市广隆房地产有限公

司”的营业执照，完成工商、税务登记手续。2008 年 6 月 27 日，港方向广州市

建设委员会交齐了国土出让违约金及国土出让划拨收入合计 3,094 万元，标志着

S2 地块项目开发进入了实质性阶段。 

截至 2008 年 6 月 30 日前未能解决的原因： 

尽管广隆公司已经启动，并完成了地价款、超拆迁期、超工期罚款及土地闲

置费的缴纳，但依据本公司与港方所签协议，本公司只有在该项目土地使用证落

实后方可收取港方公司支付的拆迁承包费。目前该项目已加快工作进度，已到规

划局确认新的用地指标，完成用地手续后，即可依据相关协议收回代垫拆迁承包

费 3,069 万元，彻底解决该遗留问题。 

（3）关于珠江财务公司股权转让款的问题； 

情况说明： 

根据1999年9月和2004年公司与广州珠江实业集团有限公司（以下简称“集

团公司”）签订的股权转让协议及补充协议，本公司将持有的广州珠江实业集团

财务有限责任公司 10%股权以 2,000 万元平价转让给集团公司，并由集团公司从

本公司取得的分红款抵偿，自 2005 年开始，期限 5年，并承诺若五年的分红不

足支付股权转让款，则以现金一次性清偿。至 2007 年年末，本公司应收集团公

司财务公司股权转让款余额为 1,757 万元。 

整改措施：争取在合同期限内尽快回收股权转让款。 

截至 2008 年 6 月 30 日前未能解决的原因： 

由于本公司与集团公司所签股权转让协议及补充协议尚未到期，加上本公司

2007 年年末账面累计未分配利润为 9,591.95 万元，按照集团公司持股比例

（25.95%）计算其可分配利润为 2,493.9 万元，集团公司还承诺若五年的分红不

足支付股权转让款，则以现金一次性清偿。本公司预计可以在合同规定的期限内



足额收回集团公司该股权转让款。下一步，本公司将同集团公司协商，争取在合

同期限内尽快回收股权转让款。 

问题 6、公司高管人员均未与公司签定劳动合同。 

整改情况： 

公司已与高管人员重新签定了劳动合同，并将与董事、监事签定聘用合同。 

问题 7、公司董事现有人数与公司章程的规定不一致。 

整改情况： 

公司于 2008 年 6 月 26 日召开了 2007 年度股东大会，选举产生了 11 名董事

组成了第六届董事会，已解决了董事人数与章程规定不一致的问题。 

问题 8、公司尚未具备独立的注册商标，需进一步加强公司的品牌建设。 

情况说明与整改情况： 

公司曾将现今使用的“珠江实业”名称向工商局申请商标注册，但未获批准。

目前公司开发的每个项目都有特定的个性化名称，还处于产品经营向品牌经营过

渡阶段。 

品牌建设是一个长远工程，公司将逐步以正确的理念、良好的企业文化和高

品质的楼盘项目来支持品牌建设，努力营造健康的具有生命力的公司品牌，实现

品牌的最大化扩张，实现利润的最大化。 

问题 9、《公司章程》有待进一步完善。《公司章程》未按照中国证监会《关

于进一步加快推进清欠工作的通知》（证监公司字[2006]92 号的要求明确建立

对大股东所持股份“占用及冻结”的机制。此外，公司章程需按要求进一步完

善关于累积投票制的规定。 

整改情况： 

在 2008 年 6 月 26 日召开的公司 2007 年度股东大会上，审议通过了《关于

修改<公司章程>部分条款的议案》，建立了对大股东所持股份“占用即冻结”的

机制，即公司发现控股股东侵占公司资产时，应立即申请司法冻结，凡不能以现

金清偿的，公司有权通过变现控股股东所持公司股权以偿还其侵占资产，即“占

用即冻结”。同时还明确了董事、监事和高级管理人员维护上市公司资金安全的

法定义务，载明公司董事、高级管理人员协助、纵容控股股东及其附属企业侵占



公司资产时，公司董事会视情节轻重对直接控制人给予处分和对负有严重责任董

事启动罢免程序。此外，还按要求完善了累积投票制的操作细则。 

三、下一步改进计划 

1、积极学习新政策、新法规，不断完善和健全公司制度，进一步规范公司

运作，保护广大投资者权益。 

2、根据相关文件精神，开展关于控股股东及其关联方占用上市公司资金情

况等方面的自查自纠工作，并以此为契机，进一步规范关联交易，建立长效机制，

加强程序管理，切实防范大股东及关联方占用上市公司资金行为。 

3、严格执行《信息披露管理制度》，强化敏感信息排查、归集、保密及披

露程序。 

4、进一步加强对公司董事、监事、高级管理人员的培训。 

 

公司治理是一项长期工作，公司将以本次公司治理专项活动为契机，严格按

照中国证监会、广东证监局、上海证券交易所等监管部门的要求，不断积累治理

经验，建立健全各项内控制度，完善公司治理有关工作，进一步提高公司规范运

作水平，实现公司持续、稳定、健康地发展。 

 

 

        广州珠江实业开发股份有限公司董事会 

                                   二〇〇八年七月三十一日 

 


